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Цена в розницу свободная.

ПРОГРАММА пребыва�
ния полпреда началась с
двусторонней встречи с
Главой республики Раши�
дом Темрезовым, в ходе ко�
торой стороны обсудили
результаты социально�эко�
номического развития ре�
гиона.

В ходе встречи полпред
уделил особое внимание
реализации на территории
Карачаево�Черкесии «май�
ских» указов Президента
РФ и выразил готовность
оказывать помощь и под�
держку региональным орга�
нам власти в реализации
поставленных Президентом
России Владимиром Пути�
ным задач.

*  *  *
В рамках визита Алек�

сандр Матовников вместе с
Рашидом Темрезовым по�
сетил город Усть�Джегуту.

Сначала они возложили
цветы к Мемориальному
комплексу павшим в годы
Великой Отечественной
войны.

После полпред Прези�
дента в СКФО и Глава КЧР
осмотрели территорию
центрального городского
парка культуры и отдыха
Усть�Джегуты, где в 2014
году по поручению руково�
дителя республики впервые
с 70�х годов прошлого сто�
летия были проведены ра�
боты по масштабной комп�
лексной реконструкции. В
рамках реконструкции в
парке были произведены
работы по электроосвеще�
нию, монтажу подземных
коммуникаций, установле�
ны два фонтана, детские
площадки, камеры видео�
наблюдения, обустроены
дорожки и аллеи из троту�
арной плитки. Кроме того,
сегодня в парке действует
бесплатный wi�fi, имеется
музыкальное сопровожде�
ние, обеспечено создание
безбарьерной среды для
людей с ограниченными

ПОЗИТИВНЫЙ ОПЫТ РЕСПУБЛИКИ

Начнутся трудовые
будни скоро

Для педагогов наших,
для ребят.

Учителя, родители,
ребята –

Вас поздравляем
с первым сентября!

Прекрасные стихи, пес�
ни и поздравления звучали
1 сентября на торжествен�
ной линейке в гимназии №
9 республиканской столи�
цы, где вместе со всей стра�
ной встречали первый день
нового учебного года. Для
всех собравшихся этот день
был по�своему волнитель�
ный. Для первоклассников
он отмечен особой радос�
тью, ведь для них все � в
первый раз…

По традиции собрав�
шихся на праздник первого
звонка поприветствовала
директор гимназии Людми�
ла Митюкова.

� Сегодня наша большая
школьная семья пополняет�
ся 148 первоклассниками, �
отметила Людмила Никола�
евна, а обращаясь к малы�
шам, добавила: � Сейчас вы
стоите здесь неуверенные,
несмелые, но уверяю, что
под руководством наших
опытных классных руково�
дителей скоро уверенно
пойдете по ступенькам зна�
ний. Я хочу пожелать как
нашим первоклашкам, для
которых всё впервые: и пер�
вый учитель, и первый зво�
нок, и первая парта, � так и
старшеклассникам успеш�

ного учебного года. Пусть
вам сопутствуют успех, сча�
стье и радость. Идите сме�
ло, получайте знания и ис�
пользуйте их на благо на�
шей гимназии, республики
и страны!

…Снова школьный
звонок

Позовет на урок –

Значит, кончилось
школьное лето.

В первый день сентября,
Всем нам радость даря,
Каждый раз

повторяется это!
Почетное право дать

первый звонок в этом учеб�
ном году было предостав�
лено ученику 11 «Б» класса

– отличнику Зауру Агаеву и
ученице 1 «Б» Софии Бас�
каевой.

Первокласснице Софии
очень понравилось пода�
вать звонок. Для неё с этим
звонком началась новая
жизнь. Она очень ждала
начало учебного года и со�
бирается учиться только на
пятёрки.

� Это наш первый ребе�
нок, который идет в школу.
Очень волнительно. Гото�
вясь к школе, в первую оче�
редь упор делали на знания
� ходили в подготовитель�

ную школу. Покупка формы,
ранца, всех необходимых
вещей – вся эта предшколь�
ная суета была приятными
хлопотами. Мы пришли с
огромным позитивным за�
рядом в первый класс. И
надеемся, что весь год
пройдет на такой же пози�
тивной волне, как и этот
первый день, – рассказала
мама Софии Нина Баскае�
ва.

Первый учитель для пер�
воклассников � друг и про�
водник по пути к знаниям.
Для 1 «Г» наставником бу�

дет Жанна Булатова. Она
работает в школе тринад�
цать лет, и это её четвертый
набор.

� Всегда приятно знако�
миться с новыми детками.
Каждый раз новые ощуще�
ния и эмоции, � сказала
Жанна Владимировна. – В
моём классе 31 ребёнок.
Это общий класс, никакой
узкой направленности нет. В
этом году будем занимать�
ся по новой программе �
«Школа России», а раньше
я работала по программе
«Школа 2100»...

В завершение линейки
главных героев дня – пер�
воклассников пригласили в
школу на их первый урок
мира и добра. Под дружные
аплодисменты ребят прово�
дили в классы, где их ждали
подарки от будущих выпус�
кников гимназии.

Светлана ОСЕЦКАЯ.
Фото

Алёны РАСПУТИНОЙ.

возможностями.
После осмотра цент�

рального парка полпред
Президента в СКФО А. Ма�
товников и Глава Карачаево�
Черкесии Р. Темрезов посе�
тили лицей № 1 Усть�Дже�
гуты.

Данный лицей неоднок�
ратно становился победи�
телей и лауреатом всерос�
сийских конкурсов образо�
вательных организаций, а
пятеро учащихся в разное
время стали обладателями
премий Президента России
для талантливых детей и
молодежи. Лицей был осно�
ван в 1937 году и за время
своего существования за�
воевал звание одной из луч�
ших школ региона. В 2008
году лицей № 1 стал обла�
дателем гранта Президента
и дипломантом второй сте�
пени Всероссийского кон�
курса «Юннат». В 2010 году
школа была награждена по�
четным знаком за активную
работу по патриотическому
воспитанию граждан Рос�
сии, а в 2013 году – награж�
дена медалью «За оборону
Кавказа» за участие в меж�
дународном поисковом
проекте. В 2017 году дан�
ный лицей стал победите�
лем Всероссийской выстав�
ки образовательных орга�
низаций в Москве.

Помимо прочего, трое
учащихся школы стали об�
ладателями гранта Главы
Карачаево�Черкесии для
талантливых детей, а учени�
ца Асият Гебенова в теку�
щем году стала финалист�
кой гуманитарной телеви�
зионной олимпиады «Умни�
ки и умницы». В целом в
школе сегодня обучается
1126 учеников.

А. Матовников и Р. Тем�
резов осмотрели террито�
рию школы, учебные каби�
неты, спортивный и актовый
залы, познакомились с до�
стижениями учащихся это�
го лицея, а также побеседо�
вали с педагогическим кол�

лективом, директо�
ром Татьяной Черня�
евой.

П о л н о м о ч н ы й
представитель Пре�
зидента РФ в СКФО
Александр Матовни�
ков в завершение ви�
зита в лицей имени
Ансара Тебуева отме�
тил бережное отно�
шение к школе, чис�
тоту и уют, а также ог�
ромную работу, кото�
рая проводится по
п а т р и о т и ч е с к о м у
воспитанию школьни�
ков на примерах име�
нитых земляков.

*  *  *
В ходе  визита пол�

пред вместе с Главой
КЧР посетил город Ка�
рачаевск, где осмот�
рел образовательно�
культурный и спортив�
ный комплекс, пост�
роенный по совре�
менному проекту.

В комплекс пло�
щадью более 16,4
тыс. кв. м входят: школа №
3 им. Х. У. Богатырёва на
1260 мест и детский сад
«Радуга» на 150 мест и ФОК.
Объект был введен в эксп�
луатацию в сентябре 2016
года.

Александр Анатольевич
по достоинству оценил со�
временный образователь�
ный комплекс, он отметил,
что для города Карачаевска
и для региона в целом это
очень хороший проект, за
которым будущее.

В свою очередь, Глава
Карачаево�Черкесии Рашид
Темрезов подчеркнул, что
целесообразно строить
комплексы по типу «школа
плюс детский сад», которых
в республике уже несколь�
ко. Он рассказал, что, к при�
меру, здесь, в Карачаевске,
заметен качественно новый
подход к обучению детей,
так как этот единый комп�
лекс концентрирует в себе
все те учреждения, где ре�
бёнок может получить каче�
ственное образование, гар�
моничное личностное раз�
витие и возможность реали�

В МИНУВШИЙ четверг, 30 августа,  Карачаево�Чер�
кесию с официальным визитом посетил полномоч�

ный представитель Президента России в Северо�Кав�
казском федеральном округе Александр Матовников.

зовать свой научный, твор�
ческий и спортивный потен�
циал. За два года работы
комплекс стал образова�
тельным, спортивным и
культурным центром Кара�
чаевска. Здесь не только
учатся дети, но и занимают�
ся спортом, проводят досуг
взрослые жители города и,
что немаловажно, студенты.

Глава республики Рашид
Темрезов обратился к пол�
преду с просьбой поддер�
жать регион в реконструк�
ции стадиона «Саулукъ».

«У нас в Карачаевске
есть прекрасный стадион
«Саулукъ», историческое
место. Но нам надо его ре�
конструировать, привести в
хорошее, нормативное со�
стояние.   Александр Анато�
льевич согласился поддер�
жать нас в этом вопросе», �
сказал Рашид Темрезов.

Также было принято ре�
шение о введении занятий
по горнолыжному спорту в
школах Карачаевского го�
родского округа.

«Школы в Архызе раз в
неделю проводят занятия в

горах. Они обучают горно�
лыжному спорту, проводят
занятия по горнолыжному
спорту. И здесь то же самое.
Мы говорим о том, что Те�
берда и Карачаевск нахо�
дятся в непосредственной
близости от Домбая. Конеч�
но, школьники должны
уметь стоять на горных лы�
жах, владеть ими и зани�
маться физической культу�
рой в горах», � сказал Алек�
сандр Матовников.

Вместе с тем глава ре�
гиона Р. Темрезов сказал,
что мэру города Карачаевс�
ка Алику Динаеву дано со�
ответствующее поручение.

«Обязательно, чтобы это
было бесплатно для детей.
И инструкторы, и обучение,
и подъемники, и прокат
лыж, и оборудование. Я ду�
маю, что мэрия города с
этого сезона начнёт практи�
ковать уроки физкультуры в
Домбае», � отметил Р. Тем�
резов.

*  *  *
В республике прошло

первое совещание с участи�

ем полпреда Прези�
дента РФ в СКФО
Александра Матовни�
кова, который высоко
оценил инициативу
властей Карачаево�
Черкесии по формату
работы с новым «май�
ским» указом Прези�
дента России Влади�
мира Путина.

На совещании гла�
ва региона и члены
Правительства в ко�
ротких докладах до�
ложили полпреду о
состоянии дел в кури�
руемых ими отраслях.
Полпред отметил
большую работу по
развитию сферы об�
разования и здраво�
охранения в респуб�
лике: строятся новые
школы, спортивные
объекты, медицинс�
кие учреждения, за�
работали центр высо�
котехнологичной по�
мощи в сфере сосу�
дистой хирургии, пер�
вая в Карачаево�Чер�

кесии детская многопро�
фильная больница, онко�
центр, отремонтирован пе�
ринатальный центр, в со�
временных условиях сегод�
ня лечатся пациенты проти�
вотуберкулезного диспан�
сера.

Александр Матовников
назвал Карачаево�Черке�
сию одним из лидеров в
развитии социальной сфе�
ры.

Глава КЧР отметил, что в
КЧР планируется до конца
2024 года ликвидировать
вторую смену в школах рес�
публики и обеспечить одно�
сменный режим обучения,
для этого власти республи�
ки должны построить новые
школы. «Республика актив�
но включилась в реализа�
цию федерального проекта
по ликвидации второй сме�
ны в школах. В целях реше�
ния данной задачи в Кара�
чаево�Черкесии идёт актив�
ное строительство образо�
вательных учреждений, нам
необходимо построить 27
новых школ с вводом более
8,5 тыс. ученических мест»,

� сказал Глава Карачаево�
Черкесии.

Глава региона также от�
метил, что вместе со стро�
ительством новых школ
есть необходимость капи�
тального ремонта или ре�
конструкции некоторых
действующих образова�
тельных учреждений, пост�
роенных в 40�70�х годах
прошлого века. Вместе с
тем Темрезов сообщил, что
в 2015 году в КЧР полнос�
тью ликвидирована очередь
в детсады для детей 3�7 лет.
В настоящее время власти
республики решают задачу
по введению мест в ясель�
ных группах.

«В целом с 2012 года
создано более 7 тыс. новых
мест в детских дошкольных
учреждениях. На каждые че�
тыре места в дошкольных
учреждениях создано одно
рабочее место. То есть, со�
ответственно, мы создали
порядка 2 тыс. новых рабо�
чих мест благодаря работе
по ликвидации очереди в
дошкольные учреждения», �
сказал глава региона.

Александр Матовников
также заявил, что предста�
вители Общественных па�
лат и уполномоченные по
правам человека отныне
тоже будут участвовать во
всех основных совещаниях
в регионах Северного Кав�
каза. Он призвал регио�
нальные и муниципальные
органы власти Карачаево�
Черкесии активно работать
с общественными институ�
тами.

«Мы провели совещания
с представителями Обще�
ственных палат регионов
СКФО и уполномоченными
по правам человека. Это два
института, созданные ре�
шением Президента. При�
нято решение работать с
ними очень плотно. Благо�
дарен за работу, которая
уже проводится, но хочу
сказать всем представите�
лям органов государствен�
ной власти: с этими инсти�
тутами надо взаимодей�
ствовать активнее», � сказал
Матовников.

«Эти институты дают об�

1 сентября Глава Карачаево�Черкесии Рашид Тем�
резов принял участие в торжественной линейке, по�
священной Дню знаний, гимназии №5 города Черкес�
ска. В этом году гимназии исполняется 40 лет – в 1978
году восьмилетняя школа была преобразована в сред�
нюю общеобразовательную. С тех пор образователь�
ное учреждение неоднократно становилось флагманом
среди школ республики, а учащиеся стабильно демон�
стрируют хорошие знания на различных конкурсах и
олимпиадах. Сейчас в гимназии учатся 1631 ученик,
из них в первый класс в этом году пошли 172 перво�
классника.

Вместе с помощником полномочного представителя
Президента России в СКФО Алексеем Гасановым, спике�
ром Парламента Александром Ивановым, Уполномоченным
по правам ребенка в КЧР Натальей Бондаренко Рашид Тем�
резов поздравил учеников, родителей и педагогов с нача�
лом нового учебного года.

Глава Карачаево�Черкесии пожелал всем учащимся но�
вых свершений, побед и уважения к старшим. А педагогам
и их родителям – терпения и радости от успехов детей.

«К началу этого учебного года мы подошли с хорошими
результатами � сделали ремонт в учебных классах, спортив�
ных залах и школьных столовых, приобрели новое современ�
ное оборудование и мебель в кабинеты, обновили библио�
течный фонд, построили новые образовательные учрежде�
ния – новый детский сад в ауле Псаучье�Дахе и образова�
тельный комплекс «школа плюс детский сад» в селе Холод�
нородниковском Прикубанского муниципального района.

Президент Российской Федерации Владимир Путин ста�
вит перед органами власти масштабные задачи по дальней�
шему развитию сферы образования. Одни из главных целей,
которые нам необходимо достичь, � ликвидация двухсмен�
ного режима обучения и перевод обучающихся из зданий,
имеющих высокую степень износа и аварийность. К сожале�
нию, есть у нас такие школы, построенные более полувека
назад. Но мы планомерно эту задачу решаем. Только за пос�
ледние 2 года в республике построено 4 общеобразователь�
ных учреждения на 3192 новых места для учащихся, а до
конца 2024 года мы планируем построить еще 27 новых школ
с вводом более 8,5 тысячи ученических мест. Нам есть для
кого строить – в этом году в первый класс пойдут более 6000
первоклассников, это почти на 100 детишек больше, чем в
прошлом году. И эта тенденция увеличения количества пер�
воклассников наблюдается на протяжении последних лет», �
отметил Рашид Бориспиевич.

От имени полномочного представителя Президента Рос�
сии в СКФО учащихся поздравил помощник полпреда Алек�
сей Гасанов.

«Северо�Кавказский федеральный округ – один из са�
мых молодых в стране. Фактически каждый третий житель
округа � это те, кто в недалеком будущем станет учителем,
врачом, квалифицированным рабочим, ученым, инженером.
Вы – те, кто прославите свою республику, свою Родину –
Россию. Я желаю вам достичь тех целей, которые вы наме�
тили», � отметил в своем выступлении А. Гасанов.

Пресс�служба Главы и Правительства КЧР.

ратную связь от людей, воз�
можность в каждом муници�
пальном образовании по�
смотреть на проблемы, на
которые необходимо обра�
тить внимание, где есть со�
циальная напряжённость
или какие�то законы не ис�
полняются», � добавил Ма�
товников.

Позитивный опыт рес�
публики будет распростра�
нён в других регионах
СКФО. «Это первое совеща�
ние в этом формате в Севе�
ро�Кавказском федераль�
ном округе. Мы, используя
этот опыт, инициативу Кара�
чаево�Черкесии обязатель�
но будем применять и в
других регионах. Проведём
такие же совещания в каж�
дой республике во время
посещения. Мы подвели
итоги, посмотрели назад,
чётко и уверенно смотрим
вперёд», � отметил полно�
мочный представитель Пре�
зидента РФ в СКФО Алек�
сандр Матовников.

Глава Карачаево�Черке�
сии Рашид Темрезов побла�
годарил полпреда за прове�
дение совещания в респуб�
лике.

«То, что мы впервые про�
водим такое совещание по
этому вопросу с вашим уча�
стием, для нас очень важ�
но. Я предлагаю, чтобы
органы исполнительной
власти раз в месяц с учас�
тием всех коллег, в том чис�
ле от муниципалитетов, на�
правляли вам сводный от�
чёт по работе, проделанной
за месяц», � сказал Рашид
Темрезов.

Полпред поддержал
инициативу Главы Карачае�
во�Черкесии Рашида Тем�
резова о предоставлении
ежемесячных отчётов в пол�
предство о проделанной
работе по выполнению за�
дач, озвученных Президен�
том РФ, отметив, что подоб�
ные отчёты из субъектов
округа позволят отслежи�
вать ситуацию и оператив�
но принимать необходимые
решения.

Пресс�служба Главы
и Правительства КЧР,

Ольга МИХАЙЛОВА.
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Акция

МОБИЛЬНЫЙ экипаж консультационно�про�
филактического пункта «Маршруты здоро�

вья», функционировавший в нашей республике с
26 июня по 24 августа при информационной под�
держке нашей газеты и телевидения, окончил
свою акцию под одноименным названием. За это
время он побывал в большинстве районов и в
городе Черкесске. Социальный проект был на�
правлен на профилактику немедицинского по�
требления наркотических средств среди подро�
стков и молодежи.

«МАРШРУТЫ ЗДОРОВЬЯ» �

ПРОЦЕНТ наркозависи�
мых подростков и молоде�
жи, обращающихся за по�
мощью в специализирован�
ные учреждения, к сожале�
нию, ничтожно мал по срав�
нению с общим числом за�
регистрированных и неза�
регистрированных нарко�
манов. Причин множество �
боязнь огласки, неверие в
лечение, апатия и т. д. «Если
гора не идет к Магомету,
Магомет идет к горе», � ре�
зюмировал генеральный
директор Карачаево�Чер�
кесской автономной неком�
мерческой организации
«Реабилитационный центр
«Общество без наркотиков»
Виктор Страх, решив не
мудрствуя лукаво восполь�
зоваться благодатной лет�

ней порой и поэтапно объе�
хать населенные пункты,
чтобы облегчить наркома�
нам эту задачу. В состав
команды вошли наркологи,
психологи, представители
министерств КЧР, Аппарата
антинаркотической комис�
сии в КЧР и двадцать волон�
теров. Все они прошли со�
ответствующую подготовку
на обучающем семинаре.

В местах транзитных ос�
тановок мультимедийной
бригады волонтеры уста�
навливали палатку, чтобы,
не теряя ни секунды, со�
здать условия для интен�
сивной индивидуальной ра�
боты квалифицированных
специалистов.

Полноценное подведе�
ние итогов и анализ анкет
намечены на осень, но уже
сейчас можно сказать, что
акция удалась. Более шес�
ти тысяч жителей нашей
республики получили кон�

сультации и были проин�
формированы о причинах
начала употребления нар�
котиков и методах борьбы с
этим злом. Причем, по мне�
нию Виктора Алексеевича
Страха, это стало возмож�
ным исключительно благо�
даря поддержке четырех
министерств КЧР � труда и
соцразвития; здравоохра�
нения; по делам националь�
ностей, массовым комму�
никациям и печати; туриз�
ма, курортов и молодежной
политики. «На них, � пред�
положил он, � произвело
положительное впечатле�
ние наше искреннее стрем�
ление вытащить из беды
наркозависимую моло�
дежь».

Во всех населенных пун�
ктах проводилось анкетиро�
вание, раздавались памят�
ки для родителей, описыва�
ющие первые признаки
употребления наркотиков, и
«путеводители» в нормаль�
ную жизнь для самих нар�
команов в виде различных
красочных целевых брошюр
с реквизитами учреждений,
оздоравливающих нарко�
манов, инструкциями по

профилактике немедицинс�
кого потребления наркоти�
ческих средств и т. д.

Миф о неизлечимости
наркомании наглядно раз�
венчивали собственными
примерами волонтеры �
бывшие наркоманы. Идея
включить их в экипаж ока�

даже заставить наркотор�
говцев, убивающих нас
ради денег, прекратить рас�
пространять нашу «смерть».
Хватит падать в бездну!
Давайте просто не покупать
ее. Это тяжело дастся, но
получится, посмотрите на
меня. Не будет спроса, не

близких и родных, уважения
и достойной работы. По�
верьте � выход есть!»

Волонтеры, как свиде�
тельствуют их высказыва�
ния, честно делились с уча�
стниками акции опытом
своего выздоровления, не
скрывая, что цена освобож�
дения из плена наркотиков
неимоверно высокая, рав�
носильная хождению по
мукам. На реабилитацию
уходит, в среднем, семь
месяцев. «Не верится, что
волонтеры, такие счастли�
вые, веселые, недавно были
не лучше меня, � усомнился
один из моих наркозависи�
мых собеседников. � Но они
взяли мой номер мобильно�
го и сказали, что, если за�
хочу, будут «пасти» меня до
тех пор, пока не стану та�
ким, как они».

Признаться честно, мне
очень хочется опубликовать
абсолютно все исповеди
бывших наркоманов с под�
текстом «Иди и лечись!»,
ибо они действеннее любых
нотаций и даже наказаний.
Однако из�за ограниченно�
сти газетной площади до�
бавлю лишь несколько

фрагментов из рассказов
Кирилла, Шуры и Алеши. «Я
пятнадцать лет употреблял
героин и додон � самый
страшный наркотик, � гово�
рит Кирилл. � Дошло до
того, что я «упал ниже плин�
туса», меня волновал толь�
ко поиск денег, ради них я
шел на все. Отношения с
близкими испортились, мне
стало все равно, есть они у
меня или нет, их заменили
наркотики. Потом они вме�
шались и в мою любовь.
Невеста, которую я обожал,
стала мне безразлична, мы
расстались. Слава Богу,
выбравшись из ада на зем�
ле, я вновь увидел мир. Ока�
залось, он по�прежнему
был цветной и прекрасный.
И теперь, спасибо моим
спасителям из центра «Об�
щество без наркотиков»,
где я пока живу, я хочу лю�
бить и быть любимым, хочу,
чтобы меня ценили как про�
фессионала � я многое
умею: сваривать металло�
конструкции, создавать
ювелирные изделия».

Слова Шуры, хрупкой
гитаристки�барда, диссо�
нировали с ее аккуратным

внешним видом и улыбчи�
востью: «Сегодня замеча�
тельный летний день, я
рада, что нахожусь сейчас
рядом с вами, а не в моги�
ле, как многие из моих под�
руг. Я была совсем юной, та�
лантливой девчонкой, не
устоявшей перед соблаз�
ном наркотиков. Мои куми�
ры, некоторые поп�музы�
канты, так соблазнительно
восхваляли наркотики, что я
решила, как творческий че�
ловек, тоже должна окунуть�
ся в иллюзорную богему,
которая даст толчок к нео�
быкновенным ощущениям.
Очнулась только после мно�
гих лет кошмара, когда бук�
вально кто хотел вытирал об
меня ноги. Вначале мне ка�
залось, что бросить нарко�
тики легко. Захотела � и все.
Но эта хитрая дрянь прилип�
ла ко мне, как липучка. По�
чти десять лет я числилась
в изгоях общества, не хочу
рассказывать, как приходи�
лось добывать деньги на
дозу: противно. Девочки�
наркоманки, я знаю, что и
вы это делаете, деньги�то
не валяются на дороге, мне
жалко вас. У меня растет

«Хватит падать в бездну! Давайте
просто не покупать ее. Это тяжело
дастся, но получится, посмотрите на
меня. Не будет спроса, не будет и пред�
ложения».

залась продуктивной. Они
рассказывали своим ровес�
никам о собственных муках,
изведанных на дне жизни, и
те понимали их, ибо в дан�
ный момент сами находи�
лись в таком же мучитель�
ном положении.

Слушая выздоровевших
девушек и юношей, я не�
вольно прониклась к ним
уважением. Цитаты из их
выступлений проиллюстри�
руют почему: «Сейчас я по�
могаю вам, ребята, осоз�
нать, что от наркомании
можно избавиться. Можно

будет и предложения», «Мы,
волонтеры, осознали масш�
табы беды и пришли к вам с
добром и участием, чтобы
расширить ряды участников
борьбы за нормальную,
свободную от наркотиков
жизнь, вы должны стать ими
в первую очередь. Я, ты, он,
она � вместе дружная се�
мья!», «Вы уже попали в эту
беду, но рядом с вами есть
мы. Не бойтесь, мы с вами,
и мы поможем! И тогда
жизнь ваша обретет смысл.
Вы добьетесь всего � поло�
жения в обществе, любви

ДОЛЖНОСТИ тюремных психологов стали вводить
еще в 70�е годы прошлого века в воспитательных

колониях для несовершеннолетних. В конце 80�х в по�
рядке эксперимента были созданы две психологичес�
кие лаборатории уже во взрослых исправительных уч�
реждениях. А 2 сентября 1992 года был подписан
приказ МВД России, который и послужил основанием
для создания психологических лабораторий в испра�
вительных учреждениях уже всех субъектов России. А
вот о том, как возникла и чем занимается психологи�
ческая служба ОФСИН России по КЧР, мы побеседо�
вали с психологом Олесей ХАЛМУХАМЕДОВОЙ.

Олеся родом из г. Черкесска. После окончания
Московского государственного открытого педагоги�
ческого университета им. М. А. Шолохова по специ�
альности «психология» стала работать в уголовно�ис�
полнительной системе республики. И вот уже 13 лет
Халмухамедова – практикующий психолог в среде
людей, преступивших закон.

� Олеся Викторовна,
как получилось, что вы
попали именно в уголов�
но�исполнительную сис�
тему, а не, скажем, в дет�
сад, школу или не заня�
лись частной практикой?

� По окончании институ�
та очень хотелось реализо�
вать себя в профессиональ�
ном плане, применить при�
обретенные знания. Знако�
мый, работающий в систе�
ме, порекомендовал обра�
титься в группу кадров ОФ�
СИН России по КЧР, так как
там планировалось введе�
ние новой должности психо�
лога. В определенном смыс�
ле я стояла у истоков станов�
ления психологической
службы уголовно�исполни�
тельной системы республи�
ки.

� Тогда расскажите на�
шим читателям, как все
начиналось...

� Психология, как тако�
вая, появилась в уголовно�
исполнительной системе
республики с введением в
2001 году должности психо�
лога психологической лабо�
ратории следственного изо�
лятора города Черкесска.
Спустя четыре года в аппа�
рате управления ОФСИН
России по КЧР была введе�
на должность психолога
психологической службы с
широким спектром обязан�
ностей. Еще через два года
в УИИ ОФСИН была создана
группа психологического
обеспечения для работы с
лицами, отбывающими на�
казания, не связанные с ли�
шением свободы. А в 2010
году был создан отдел спе�
циального назначения «ЛА�
ВИНА», в штат которого вхо�
дила и должность психоло�
га группы служебно�боевой
подготовки. На сегодняшний
день психологическая служ�
ба ОФСИН в КЧР представ�
лена шестью специалиста�
ми.

� А каковы, на ваш

ЧТОБЫ ПОМОЧЬ
РАЗОБРАТЬСЯ В СЕБЕ

взгляд, основные причи�
ны становления психоло�
гической службы в пени�
тенциарной системе?

� Причин здесь несколь�
ко, но я скажу о двух самых
важных. Первая � это изме�
нение уголовно�исполни�
тельной политики, посте�
пенный переход от идеи воз�
мездия, то есть кары, к идее
исправления, возвращения
в общество законопослуш�
ных граждан. Другая причи�
на � это, конечно же, значи�
тельный прогресс самой
практической психологии.

� Из чего строится ра�
бота психолога пенитен�
циарной системы, в том
числе и ваша деятель�
ность?

� Такие психологи при�
званы разрешать более спе�
цифические проблемы, ха�
рактерные для пенитенци�
арной системы, и в первую
очередь – это оказание по�
мощи подозреваемым, об�
виняемым и осужденным в
адаптации к условиям изо�
ляции. Сюда же можно от�
нести проведение монито�
ринга социально�психоло�
гического климата в среде
осужденных, проведение
психологической подготов�
ки их к жизни на свободе, а
также психологическое со�
провождение профессио�
нальной деятельности со�

трудников и оказание соци�
ально�психологической по�
мощи руководителям под�
разделений. Как видите,
круг профессиональных
обязанностей у меня доста�
точно широк.

� Какую работу психо�
лог проводит с теми, кто
содержится в следствен�
ном изоляторе?

� Психолог – один из пер�
вых, кто встречает в СИЗО
подозреваемых, обвиняе�
мых. И здесь главное � сво�
евременно оказать помощь
людям, попавшим в кризис�
ную ситуацию. Для тех, кто
никогда не сталкивался с
этой системой, очень слож�
но представить, что такое
сидеть в четырех стенах,

когда весь распорядок дня
расписан за тебя. Вот тут�то
на помощь и приходит пси�
холог. Объем психологичес�
кой помощи, оказываемой
психологом, напрямую зави�
сит от личностных характе�
ристик. Это могут быть кон�
сультации, психопросвети�
тельские и психопрофилак�
тические занятия, а людям,
находящимся в дезадаптив�
ном состоянии, оказывает�
ся уже психокоррекционная
помощь.

� Я знаю, что в след�
ственном изоляторе не�
редко находятся и несо�
вершеннолетние. С ними

ведется такая же работа?
� Совершение преступле�

ния, последующее осозна�
ние содеянного, факт лише�
ния свободы, утрата чувства
защищенности для подрост�
ка являются стрессовыми
факторами, которые порож�
дают изменения в его лично�
сти. И здесь на постоянной
основе требуется особая ин�
дивидуальная психокоррек�
ционная работа с несовер�
шеннолетними, которая бу�
дет направлена на предотв�
ращение этих проблем.

� В начале беседы вы
упомянули, что и сами
сотрудники нуждаются в
вашей помощи, ведь по�
стоянное общение с подо�
зреваемыми, обвиняемы�
ми и осужденными – се�
рьезное испытание для
психики даже самых урав�
новешенных людей. В чем
здесь выражается ваша
помощь?

� Важным направлением
нашей деятельности являет�
ся психологическое обеспе�
чение работы с персоналом,
начиная от профессиональ�
но�психологического отбо�
ра, оказания психологичес�
кой помощи в профессио�
нальном становлении и за�
канчивая психологической
поддержкой сотрудников и
членов их семей, оказавших�
ся в трудной жизненной си�
туации. Да, у людей, работа�
ющих в нашей системе, рано
или поздно может возник�
нуть стрессовое состояние.
Чтобы не допустить их про�
фессиональной деформа�
ции, психолог проводит се�
ансы аутогенных тренировок
и групповых тренингов, ко�
торые способствуют рас�
крытию внутреннего потен�
циала сотрудников, снижа�
ют их эмоциональное напря�
жение. Взглянув на это
шире, можно утверждать,

что психологическая служба
выполняет особую миссию –
повышение профессиональ�
ной культуры исполнения
наказаний и интеллектуали�
зацию системы.

� А какой контингент
можно назвать самым
сложным в рамках психо�
логического перевоспита�
ния?

� Наверное, это люди, у
которых отсутствует мотива�
ция к изменению собствен�
ной личности. Проще гово�
ря, люди, не желающие ра�
ботать над собой. Не важно,
какого они возраста, пола,
криминальной зараженнос�
ти. Думаю, что все подозре�
ваемые, обвиняемые и
осужденные, оказавшиеся
по той или иной причине в
местах лишения свободы,
нуждаются в оказании пси�
хологической помощи. Но
все же несовершеннолетние
� это та особая категория,
которая требует присталь�
ного внимания не только со
стороны администрации уч�
реждений, но и со стороны
психологов. Даже учитывая
их подростковую категорич�
ность, они в большей степе�
ни открыты для взаимодей�
ствия с психологом. Также у
психолога учреждения есть
возможность работать и с
родственниками подростка,
влиять с их помощью на его
установки и поведение.

� Скажите, Олеся, а в
семье вам часто прихо�
дится применять профес�
сиональные навыки? Дети
знают, в чем состоит ваша
деятельность? Как они к
этому относятся?

� Дома я � жена и мама
двоих сыновей. И все же
багаж приобретенных зна�
ний и опыт никуда не де�
нешь: нет�нет да и приходит�
ся его применять. Мои дети
знают, где я работаю и что
моя работа связана с оказа�
нием помощи людям в труд�
ной жизненной ситуации.
Могу с уверенностью ска�
зать, что мои сыновья гор�
дятся мной.

� И самый последний,
достаточно расхожий,
вопрос � что самое слож�
ное и самое приятное для
вас в вашей работе?

� Любая работа, связан�
ная с эмоциональным взаи�
модействием людей, требу�
ет большого терпения и
любви к своей профессии.
Работая в этой системе,
очень нужно и важно за каж�
дой рабочей ситуацией ви�
деть прежде всего челове�
ка. В этом главная слож�
ность. Но когда ты видишь
результаты своей работы и
человек искренне говорит
тебе «спасибо» за помощь –
это самый важный момент.
Вот тогда ты понимаешь –
все не зря.

Лариса НИКОЛАЕВА.
Фото автора.

ЗАКОНЧИЛАСЬ горячая
пора вступительных

экзаменов, и вот уже вче�
рашние школьники стали
студентами! Отделение
Пенсионного фонда Кара�
чаево�Черкесии напоми�
нает студентам�перво�
курсникам очных отделе�
ний, являющимся полу�
чателями пенсии по слу�
чаю потери кормильца, о
необходимости предста�
вить в территориальное
Управление ПФР по мес�
ту получения пенсии
справку из учебного уч�
реждения для продления
выплаты пенсии.

ЕСЛИ в справке из учеб�
ного учреждения указаны
срок обучения и дата окон�
чания обучения, то такую
справку достаточно пред�
ставить в Управление Пен�
сионного фонда РФ один
раз, в начале обучения. Да�
лее информация о студен�
те в Пенсионный фонд по�
ступает в рамках информа�
ционного взаимодействия
между Пенсионным фондом
и учебными заведениями.
Однако есть учебные заве�
дения, в которых справка
выдается сроком только на
один год. В таком случае
студенту нужно будет пре�
доставлять ее в ПФР еже�
годно.

Как сообщила замести�
тель управляющего ГУ
ОПФР по КЧР Ирина Тамби�
ева, право на пенсию по
случаю потери кормильца
имеют нетрудоспособные
члены семьи, состоявшие

С Л Е Д С Т В Е Н Н Ы М И
органами След�

ственного комитета РФ
по КЧР возбуждено уго�
ловное дело в отноше�
нии 29�летнего младше�
го инспектора�кинолога
центра кинологической
службы МО МВД России
«Карачаевский», подо�
зреваемого в соверше�
нии убийства 28�летне�
го местного жителя (ч. 1
ст. 105 УК РФ).

по факту убийства сотрудником полиции местного жителя

Возбуждено уголовное дело

По версии следствия,
младший инспектор�кино�
лог центра кинологической
службы МО МВД России
«Карачаевский», старшина
полиции, на почве личных
неприязненных отношений
на юго�западной окраине
аула Каменномост Карача�

евского района произвел из
табельного пистолета «ПМ»
один выстрел в голову по�
терпевшего.

Доставленный с огне�
стрельным ранением голо�
вы в реанимационное отде�
ление Карачаевской ЦГРБ
потерпевший от полученных

повреждений скончался, не
приходя в сознание.

По ходатайству следова�
теля в отношении инспекто�
ра�кинолога Карачаевским
районным судом избрана
мера пресечения в виде
заключения под стражу.

В настоящее время в

рамках уголовного дела
проводятся допросы свиде�
телей, выясняются все об�
стоятельства совершённого
преступления, назначен ряд
судебных экспертиз.

Расследование уголов�
ного дела продолжается.

 С. ШУВАЕВ,
старший помощник

руководителя Следствен�
ного управления СКР по
КЧР полковник юстиции.

СТУДЕНТАМ
НА ЗАМЕТКУ

на иждивении умершего
кормильца. Таковыми, в ча�
стности, признаются дети,
не достигшие 18 лет, а так�
же обучающиеся по очной
форме в образовательных
учреждениях всех типов и
видов независимо от орга�
низационно�правовой фор�
мы (кроме дополнительно�
го образования), до оконча�
ния обучения, но не доль�
ше, чем до достижения ими
возраста 23 лет.

При отчислении получа�
теля пенсии по случаю по�
тери кормильца с очного
отделения или переводе на
заочное отделение, предо�
ставлении академического
отпуска в связи с призывом
в армию или окончании обу�
чения выплата пенсии по
закону прекращается. О
наступлении обстоя�
тельств, влекущих за собой
прекращение выплаты пен�
сии, студент должен неза�
медлительно сообщить в
Пенсионный фонд (не по�
зднее следующего рабоче�
го дня после наступления
соответствующих обстоя�
тельств), пояснила Тамбие�
ва.

В случае несвоевремен�
ного представления сведе�
ний, повлекших за собой
неправомерную выплату
пенсий, на виновных лиц

возлагается ответствен�
ность по возмещению Пен�
сионному фонду РФ причи�
ненного ущерба в порядке,
установленном законода�
тельством РФ.

Записаться на прием в
территориальный орган
ПФР по месту жительства,
выбрав дату и время посе�
щения, можно как обратив�
шись лично в клиентскую
службу, так и через Интер�
нет.

Запись на прием по Ин�
тернету доступна на офици�
альном сайте Пенсионного
фонда РФ.

Государственные услуги
Пенсионного фонда также
можно получить и в элект�
ронном виде через Личный
кабинет гражданина или
Единый портал государ�
ственных и муниципальных
услуг, а также в МФЦ (мно�
гофункциональный центр
предоставления государ�
ственных и муниципальных
услуг).

По всем возникающим
вопросам обращайтесь к
специалистам Пенсионного
фонда КЧР по телефону «го�
рячей линии» в г. Черкесске
(8782) 22�05�42.

А. ШАГАНОВА,
руководитель группы

по работе со СМИ ГУ
ОПФР по КЧР.

В прокуратуре КЧР

В ЗАЩИТУ ПРАВ
ИНВАЛИДОВ

Прокуратурой республики по итогам
проведенной проверки опротестован
приказ министра труда и социального
развития КЧР (далее по тексту � мини�
стерство), установивший минимальное
количество специальных рабочих мест
для инвалидов в организациях региона.

Основанием для принесения протеста
явилось противоречие нормативного акта
действующему законодательству.

Оспоренный прокуратурой приказ при�
нят министерством с превышением компе�
тенции.

Помимо этого, приказом необоснован�
но устанавливалась квота для приема на
работу инвалидов в организации со сред�
несписочной численностью работников 100
и более человек в размере 1�го процента от
общего числа работающих. В соответствии
с положениями ст. 21 Федерального закона
«О социальной защите инвалидов в Россий�
ской Федерации» квота должна составлять
от 2�х до 4�х процентов от общего количе�
ства сотрудников.

Протест прокурора рассмотрен и удов�
летворен, противоречащий закону норма�
тивный акт отменен.

ПАСПОРТА �
АВТОДОРОГАМ!

Усть�Джегутинской межрайонной
прокуратурой проведена проверка ис�
полнения требований законодательства
об автомобильных дорогах.

В ходе проверки выявлено, что админи�
страциями муниципальных образований
вопреки нормам Федерального закона «Об
автомобильных дорогах и о дорожной дея�
тельности в Российской Федерации и о вне�
сении изменений в отдельные законода�
тельные акты РФ» не осуществлены мероп�
риятия по паспортизации автомобильных
дорог.

Помимо этого, не приняты меры по про�
ведению оценки уязвимости и категориро�
ванию объектов транспортной инфраструк�
туры.

По итогам проверки прокурором в ад�
рес глав муниципальных образований вне�
сено 8 представлений.

Результаты рассмотрения актов проку�
рорского реагирования и принятие мер к
устранению выявленных нарушений конт�
ролируются межрайонной прокуратурой.

АКТ ОБ УТРАТЕ ДОВЕРИЯ
Прокуратура Карачаевского района

провела проверку исполнения законо�
дательства о муниципальной службе.

Проверка показала, что в нарушение
положений Федеральных законов «О муни�
ципальной службе в Российской Федера�
ции» и «Об общих принципах организации
местного самоуправления в Российской
Федерации» администрациями сельских и
городских поселений не приняты муници�
пальные правовые акты, устанавливающие
порядок расторжения трудовых договоров
с лицами, замещающими должности муни�
ципальной службы, в связи с утратой дове�
рия.

По итогам проверки прокурором в Ка�
рачаевский районный суд предъявлено 15
заявлений о понуждении органов местного
самоуправления принять нормативные акты
указанного характера.

ОТЧИТАЙСЯ О ДОХОДАХ
При проведении проверки соблюде�

ния законодательства о муниципальной
службе и противодействии коррупции в
мэрии города прокуратурой г.Черкесска
была изучена информация, размещен�
ная на официальном сайте муниципаль�
ного образования.

Установлено, что в нарушение требова�
ний Федерального закона «О противодей�
ствии коррупции» сведения о доходах, рас�
ходах, об имуществе и обязательствах иму�
щественного характера за 2017 год, пред�
ставленные лицами, замещающими муни�
ципальные должности в структурных под�
разделениях мэрии, не были размещены в
информационно�телекоммуникационной
сети Интернет на официальном сайте му�
ниципального образования г. Черкесска.

По результатам проверки прокурором
внесено представление об устранении на�
рушений закона мэру г. Черкесска.

Акт прокурорского реагирования нахо�
дится на стадии рассмотрения.

Человек
и его дело
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ВЫХОД ЕСТЬ!
сын. Я хочу, чтобы он вра�
щался только среди трез�
вых, свободных от наркоти�
ков людей, чтобы вырос
достойным мужчиной. Од�
нако это не случится, если я
буду думать только о нем
одном, рано или поздно по�
рочное окружение затянет
его, как меня. Поэтому я
хочу, чтобы все подростки
поняли, чем страшна увле�
ченность наркотиками. На
первых порах она кажется
баловством. А потом насту�
пает чувство голода. Все
чаще и чаще. Это поймет,
например, любой человек,
страдающий ожирением.
Садишься на диету, а голод
не тетка, гложет и гложет. Ты
сопротивляешься, пока вко�
нец не ослабнешь, и тогда в
голову вползает змей�иску�
ситель: ничего, это в после�
дний раз. Ты сдаешься. И
все... твои мысли снова на�
правляются только к одной
цели: как удовлетворить
свой страшный, неутоли�
мый голод, � вот что такое
наркомания, если объяс�
нить ее просто. Превратив�
шись в вечный голод, она
заставляет человека совер�

шать противоестественные,
нездоровые, ненормальные
поступки, которые не может
допустить человек в здра�
вом уме».

Цитата из выступления
Алеши была в том же духе:
«В школе я «тянул» на ме�
даль, мною гордились и
учителя, и родители. Но, на
свое несчастье, я полюбил
наркоманку. Сначала убеж�
дал ее бросить зелье, она
обещала подумать. Однаж�
ды на вечеринке подруга
угостила меня жвачкой. По�
том � еще и еще раз. Я по�
нял, что она напичкана нар�
котиком, слишком поздно,
когда привык и уже начинал
кайфовать от одного ее за�
паха. Обиделся тогда жутко
на свою девушку за под�
лость, хотел расстаться, не
получилось � я уже не мог
обходиться без ее помощи,
она знала, где можно до�
стать эту резинку. Раскаи�
ваюсь, что не признался в
этом родителям, они бы,
конечно, выругали крепко
меня, но зато сразу бы по�
могли. Не заметил, как «пе�
ресел» на иглу и, пустив�
шись во все тяжкие, пере�

ключился на «лирику» и стал
похож на дурачка. Интерес
к учебе пропал. После шко�
лы не работал. Выносил из
дому все, что можно было
продать за копейки. Роди�
тели мучились из�за меня,
но из дому не выгоняли,
говорили, что, несмотря ни

� спасли папа, мама и вра�
чи. И тогда я подумал, раз
обо мне беспокоятся, зна�
чит, я еще человек, вспом�
нил, как гордились мной,
как я завоевывал призовые
места на олимпиадах, и ре�
шил: буду лечиться, иначе
незачем небо коптить. Дело

о неизлечимости наркома�
нии сильно преувеличен,
имидж непобедимости «ра�
ботает» на сверхдоходы
наркоторговцев.

«Исповедей наркоманов
в прессе пруд пруди, � по�
делился двадцатилетний
Ахмат из г. Карачаевска. �
По�моему, они просто ноют,
играя на публику. А здесь,
на мероприятии, я увидел
своих ровесников, боров�
шихся за себя с собой и
победивших. Честно гово�
ря, сюда меня привела сес�
тра, буквально притащила
за руку. Вымолила мое со�
гласие слезами. Я � алкого�
лик со стажем, по словам
сестры � наркоман, потому
что ВОЗ относит алкоголь�
ные напитки к жидким нар�
котикам. Сестра надеется,
что эта акция даст мне шанс
протрезветь навеки, но сам
я не знаю, исполнится ли ее,
да и моя надежда. Я уже
заполнил анкету. Сейчас
зайду в палатку проконсуль�
тироваться». «Можно и я
пойду с тобой, � вмешался
в беседу стоящий рядом
юноша стеснительного
вида, � боюсь, как бы по
первости не затрясло от
страха».

Естественно, никто из
специалистов не впадал в
эйфорию от заверений уча�
ствовавших в акции нарко�

манов «завязать» с наркоти�
ками. Лечение алкоголизма
и наркомании � трудоемкий
процесс, требующий ог�
ромных усилий и терпения.
Но лед тронулся, акция
взбудоражила несчастные
сердца. Подростки остави�
ли домашние адреса, то
есть, по сути, включились в
сражение с наркомафией,
желанное, но, возможно,
пока эфемерное. Следую�
щий шаг наркологов, психо�
логов и психиатров � обес�
печить устойчивую связь с
ними на основе полученной
информации. Один из нар�
команов, согласившихся
лечиться, сказал: «Лично я
понял: навязанная трез�
вость лучше добровольно�
го алкоголизма». Мне ка�
жется, даже ради такой еще
малозначащей фразы сле�
дует воздать должное вкла�
ду экипажа «Маршруты здо�
ровья».

Пока жизнь его потенци�
альных подопечных �
сплошная чернота, но ситу�
ация рано или поздно изме�
нится, именно на это на�
правлены были все этапы
акции. Дети должны жить
так, чтобы не страшно было
смотреть вперед. Об этом
говорили в своих выступле�
ниях организаторы «Марш�
рутов здоровья».

Выезды команды при�

влекли внимание не только
юных наркоманов, но и ре�
бят, ведущих здоровый об�
раз жизни. Петр и Маша,
приехавшие на встречу в
микрорайон «Московский»
из города Усть�Джегуты, по
их словам, дружат полтора
года, оба посещают спор�
тивную школу, глупостями
вроде наркотиков зани�
маться некогда, равняются
на землячку, воспитанницу
их спортшколы Надю Губа�
реву, ставшую три месяца
назад самой молодой чем�
пионкой России по суточно�
му марафонскому бегу. «Хо�
рошо, что мы оказались
здесь, � призналась Маша,
� из�за ужасов, рассказан�
ных волонтерами, мы с Пе�
тей решили, на всякий слу�
чай, прекратить отношения
с двумя знакомыми, куря�
щими анашу, говорят же,
скажи, кто твой друг, и я
скажу, кто ты».

Завершилась акция
«Маршруты здоровья» яр�
ким красочным мероприя�
тием, сопровождаемым, как
и на предыдущих этапах,
концертом музыкальной
группы центра «Общество
без наркотиков». Оно состо�
ялось в городе Черкесске, в
районе медсанчасти. Мес�
то акции было выбрано не
случайно: северо�западная
часть города отличается

неблагополучной кримино�
генной обстановкой. Жите�
ли собрались быстро. Оль�
га Красюк, пришедшая вме�
сте с соседками, объясни�
ла такую оперативность не�
обходимостью перемен.
«Вечером в нашем дворе
лучше не появляться. Балом
правят неадекватные моло�
дые люди и подростки�нар�
команы, бывает, избивают
малышей, отнимают деньги.
Дочек держим взаперти,
чтобы ничего с ними не слу�
чилось».

Участники встречи полу�
чили четкие ответы на все
«болевые» вопросы, ведь
консультировали их руково�
дитель Аппарата антинарко�
тической комиссии в КЧР
Сергей Волынкин, психолог
наркологического диспан�
сера Инна Дмитриева, руко�
водитель реабилитацион�
ного центра Виктор Страх,
участковый уполномочен�
ный полиции Расул Болат�
чиев и другие компетентные
специалисты. Зачинатель
выездов Виктор Страх при�
звал собравшихся объеди�
нить усилия всех слоев на�
селения в борьбе против
распространения наркома�
нии, ради чего, собственно,
и затевалась эта соци�
альная акция.

Бэлла БАГДАСАРОВА.

Они доказали главную идею центра
«Общество без наркотиков» � миф о не�
излечимости наркомании сильно преуве�
личен, имидж непобедимости «работа�
ет» на сверхдоходы наркоторговцев.

на что, я � крайний эгоист,
вор � дорог им, потому что
сын. А однажды, наверное
под воздействием наркоти�
ков, что�то случилось с мо�
ей психикой: в уме всплыла
вдруг фраза Константина
Бальмонта, которая крути�
лась в голове несколько
дней подряд: «Уснуть, навек
уснуть! Какое наслажденье.
И разве смерть страшна?»
И чей�то голос отвечал:
«Нет». Я решил, что меня
зовет Бог, и проглотил упа�
ковку снотворных таблеток

продвигалось с трудом, два
раза срывался и все�таки
благодаря помощи специа�
листов отмучился. Теперь я
студент института, с новы�
ми друзьями�сокурсниками
изучаю пещеры Карачаево�
Черкесии � очень интерес�
но!»

Рассказы ребят, вышед�
ших из кромешного ада, не
только создавали на встре�
чах атмосферу взаимопони�
мания. Они доказали глав�
ную идею центра «Обще�
ство без наркотиков» � миф

ПЯТНАДЦАТОГО августа российские археологи от�
метили свой праздник � День археолога. Праздник

не официальный, но дорогой для каждого, кто дышал
пылью на раскопе в надежде откопать если не золотой
шлем Александра Македонского, то хотя бы кусок кера�
мики поцелее. С именем этого древнего воителя и свя�
зано происхождение Дня археолога.  По одной из ле�
генд, праздник был придуман участниками экспедиции
известного советского археолога Артемия Арциховско�
го, проводившего перед войной раскопки в Новгороде.
Заскучавшие от нудной работы ребята предложили
своему руководителю отметить день рождения Буце�
фала, легендарного коня  этого самого Александра Ма�
кедонского. Шутка, конечно, но археологи – народ ве�
селый. Арциховский идею поддержал, праздник, судя
по всему, удался и вошел в традицию. С тех пор именно
в этот день студенты�историки, впервые попавшие на
раскоп, проходят обряд посвящения в археологи.

Наша республика – настоящий клондайк для архе�
ологов, и мы, конечно же, не могли не воспользоваться
этим, пусть и не официальным, поводом, чтобы пого�
ворить с людьми, имеющими прямое отношение к этой
почтенной науке.  Таких людей мы нашли в Карачаево�
Черкесском госуниверситете им. У. Д. Алиева, где
действует Центр археологических и этнографических
исследований. Работающие здесь археологи Ахмат
АЙБАЗОВ и Вера МЕНЬШИКОВА любезно согласились
рассказать о работе центра и проблемах этой загадоч�
ной отрасли.

� ОДНА из глав�
ных задач центра �
составление общей
базы археологичес�
ких памятников КЧР.
В Управлении КЧР
по сохранению, ис�
пользованию, попу�
ляризации и госу�
дарственной охра�
не объектов куль�
турного наследия
составляется офи�
циальный реестр,
куда уже внесено
220 памятников ар�
хеологии. Однако
есть известные, уже выяв�
ленные памятники, но они
ещё до сих пор не внесены в
реестр… � начал наш разго�
вор Ахмат Айбазов.

� В реестре зафиксиро�
вана лишь малая толика
имеющихся на территории
республики археологичес�
ких памятников, эту цифру
нужно умножить на тысячу, �
продолжила беседу Вера
Меньшикова. � Любое уще�
лье, терраса, пологие пло�
щадки возле рек  или ещё
где�нибудь � везде будут
находки. Разные культуры,
разные эпохи. Всё очень
яркое, интересное. Карача�
ево�Черкесия � одна из са�
мых богатых в этом отноше�
нии республик Кавказа.
Здесь очень удобное геогра�
фическое положение: широ�
кие речные долины, перева�
лы. Здесь проходил один из
маршрутов Великого шелко�
вого пути. При этом у нас нет
ни одного района, где бы
было проведено сплошное
обследование и выявлены
все памятники археологии.
Увы, в ближайшее время это
сделать не представляется
возможным, потому что на�
сыщенность памятниками
огромная. Территории, раз�
деленные балками, реками,
ручьями, сложны для иссле�
дования. Можно спокойно
сказать, что ещё в течение
ста лет полностью всё не
будет изучено. Кошмаром
для археологов являются
проводимые в республике
строительные и агротехни�
ческие работы. Безусловно,
развитие курортов, строи�
тельство дорог, добыча по�
лезных ископаемых, воз�
рождение садоводства �
хорошо для людей, для эко�
номики, но без правильного
подхода � катастрофично

для сохранения культурных
памятников. Не так давно
был случай, когда при стро�
ительстве дороги был раз�
рушен курган. С 2002 года
действует  Федеральный
закон № 73�ФЗ «Об объек�
тах культурного наследия
(памятниках истории и куль�
туры) народов Российской
Федерации». В  статье 36
ясно говорится, что перед
началом любых строитель�
ных работ необходимо про�
извести предпроектные
изыскания. То есть провес�
ти экспертизу на наличие
либо отсутствие объектов
культурного наследия, про�
вести визуальный осмотр,
шурфовочные работы. Это
нужно для выявления  и по�
становки на учёт памятни�
ков. Так мы можем спасти их.
Правильно организованные
работы по реконструкции
исторического центра, к
примеру в Москве или в
Ростове�на�Дону, позволили
выявить, изучить и сохра�
нить массу уникальных исто�
рических памятников. Сред�
ства на проведение архео�
логических изысканий дол�
жны предусматриваться в
любой строительной смете,
тем более в таком уникаль�
ном, с точки зрения архео�
логии, регионе, как наша
республика.  У нас же долж�
ного контроля нет, надеять�
ся на совесть самих строи�
телей и владельцев земель�
ных участков не приходится,
поскольку археологическое
исследование � вещь за�
тратная, никто платить лиш�
них денег не хочет. Послед�
ствия � плачевные. Чтобы не
платить, хозяину земельно�
го участка проще закопать
или даже уничтожить арте�
факты, чем рассказать о
находке специалистам.

Пользуясь случаем, хочу
обратиться к владельцам
приусадебных участков, на
территории которых есть
курганы. Не копайте, пожа�
луйста, эти курганы. Може�
те, если хотите, на нём цве�
точки посадить. В этом нет
ничего страшного. Он сотни,
тысячи лет стоял на этой
земле и пусть стоит дальше,
ждет своего часа. А если вы
хотите освоить территорию,
запланируйте расходы на
проведение раскопок. Ведь
речь идет о сохранении на�
шей с вами культуры, а это,
согласитесь, дорогого стоит.
Кроме того, следует учесть,
что незнание не освобожда�
ет от ответственности. Даже
если человек на своем учас�
тке по незнанию нанёс урон
объекту культурного насле�
дия, он будет нести ответ�
ственность по действующе�
му законодательству.

� Острая проблема для
науки � «черные» археоло�
ги. А как в нашей респуб�
лике обстоит дело с неза�
конными раскопками?

� Увы, «черная» архе�
ология активно развива�
ется в нашем регионе.
Мотивы � разные. Кто�то
строит на этом бизнес,
кто�то � копает «из люб�
ви к искусству», для соб�
ственной домашней кол�
лекции, �  ответил  Айба�
зов. � К сожалению, итог
один � потеря культурно�
го памятника. Это, к со�
жалению, не понимают

наши «конкуренты». Сегод�
ня не проблема купить спе�
циальное оборудование,
были бы деньги. С образо�
ванием � сложнее. Возника�
ет иллюзия, что раскопки
может вести любой чело�
век, купивший металлоис�
катель. Поэтому на одного
настоящего археолога при�
ходится тысяча самозван�
цев. Иногда приходишь на
памятник где�нибудь в уще�
лье, к которому тебя приве�
ли долгие научные изыска�
ния, думаешь, что нога че�
ловека за последние 200
лет сюда не ступала, а ока�
зывается, что здесь до тебя
уже побывали… Местные
копатели говорят, что они
хотят создать у себя дома
музей, ведь это земля их
предков. Но они не понима�
ют, что обворовывают исто�
рию своего собственного
народа. Они не понимают,
что каждый артефакт может
нам что�то рассказать, если
мы знаем о месте и спосо�
бе захоронения. Без этих
данных любая, даже хоро�
шо сохранившаяся, вещь �
не более чем безделушка,
пусть даже и золотая. Неко�
торые люди, увидев, как мы
работаем,  начали прино�
сить к нам в музей отдель�
ные вещи, которые они где�
то нашли: наконечники
стрел, пряжки, утварь,
бронзовые вещи. Конечно,
большое им за это спаси�
бо. Но ввести в полноцен�
ный научный оборот эти
находки мы уже не сможем.
90% тех, кто приносит эти
предметы, хотят остаться
инкогнито. Это неудиви�
тельно, сейчас ужесточили
законодательство в отно�
шении «черных» археоло�
гов. За незаконные раскоп�
ки нарушитель обязан зап�

латить крупные админист�
ративные штрафы, может
быть привлечен к уголовной
ответственности. Если рабо�
та ведется с металлоискате�
лем на уже выявленном и
значащемся в реестре па�
мятнике, или просто выяв�
ленном, то меры наказания
гораздо жёстче. В Зеленчук�
ском районе уже привлекли
к уголовной ответственнос�
ти нескольких «черных» ар�
хеологов. Несмотря на это,
наши «знакомые» продолжа�
ют упорно копать…

� При КЧГУ готовится к
открытию археологичес�
кий музей.  Что будет в
нём представлено?

� Музей создается не
только для студентов уни�
верситета, а для всей обще�
ственности � каждый жела�
ющий сможет его посетить.
Музей сформирован недав�
но. Спасибо руководству
университета, которое ак�
тивно поддерживает наши
начинания. Он размещен в
университете. Выделено
специальное помещение
для фондохранилища. Сде�
лан ремонт, установлено
надлежащее оборудование,
чтобы соблюдать все нор�
мы хранения и демонстра�
ции экспонатов. Сейчас со�
ставляются описи предме�
тов, которые будут разме�
щены в фондах. Есть про�
блема, замедляющая про�
цесс открытия музея, �
очень мало специалистов в
данной области, способных
сделать научное описание
коллекции, осуществлять
комплектацию и вести учет
экспонатов. А их достаточ�
но много. Половина пред�
метов �  те, что приносят
люди. В 80�е годы было
много кружков при школах,
вузах, много энтузиастов,
краеведов�любителей, ко�
торые профессионально
занимались  раскопками.
Они не были «чёрными» ко�
пателями. Их целью было
просвещение местного на�
селения и реконструкция
истории. Учителя�историки
водили детей  в горы.  На�
пример, в п. Малокурганном
было несколько случаев,
когда выявляли памятники:
могильники, городища. Кур�
ганы в Важном были выяв�
лены и изучены  группой
энтузиастов. Недавно нам
из школы пос. Малокурган�
ного передали керамичес�
кие сосуды эпохи средневе�
ковья VII�X веков. Много
бронзовых вещей, керами�
ческой посуды, бронзовые
и железные наконечники
стрел, зеркала.

Жемчужиной экспози�
ции наверняка станет кол�
лекция предметов  из хума�
ринского поселения и мо�
гильника кобанского пери�
ода, собранная замечатель�
ным археологом Майей Аб�
рамовой, которая проводи�
ла в 80�х годах здесь рас�
копки. Находки хранились в
Институте археологии РАН
в Москве, и вот её ученик
Владимир Малашев пере�
дал нашему музею эту ши�
карную коллекцию, собран�
ную во время раскопок
1983�1985 годов. Это всё
будет выставляться.  В ок�
тябре или ноябре планиру�
ем уже открыть музей.

В завершение нашей бе�
седы археологи ещё раз
подчеркнули, что истории
чужой не бывает. История
людей всегда была и будет
взаимосвязана культурны�
ми, брачными, военными,
торговыми отношениями...
Уважение к истории пред�
ков должно прививаться в
каждой семье, детском
саду, школе, вузе.

Светлана ОСЕЦКАЯ.

№ 3 (7430), 6 января

НЕТРОНУТЫЕ РЕЗЕРВЫ
ХЛЕБОЗАВОДА

За последние годы на хлебозаводе Черкесского хлебо�
кондитерского комбината введены в эксплуатацию 4 но�
вые конвейерные печи. От этих печей подведены конвей�
еры для транспортировки готовой продукции, установле�
ны механические делители теста и другие агрегаты.

Вся эта богатая техника уже длительное время не ис�
пользуется на полную мощность, а некоторые механизмы
вообще никакого применения не находят. Почти год стоит,
покрытый пылью, механический делитель хлебобулочных
изделий. Хорошая, нужная машина, а булочники до сих пор
раскатывают и делят тесто вручную.

№ 5 (7432), 11 января

ДОРОГИ ВЕДУТ НА ДОМБАЙ
...Домбайская поляна утопает в снегу. Здесь открыт

зимний спортивный сезон. Первой начала работать тури�
стическая лыжная база «Солнечная долина» (бывший аль�
плагерь «Белала�кая»).

Сюда прибыли горнолыжники из Москвы, Ленинграда и
других городов. Ожидается прибытие иностранных турис�
тов. Всего за зиму в «Солнечной долине» пройдут горно�
лыжную подготовку 400 спортсменов. А 20 января начнет�
ся зимний сезон и у альпинистов. В этот день открывается
альплагерь «Алибек».

№10 (7437), 22 января

ПОЧЕТНАЯ ГРАМОТА ПОЭТЕССЫ
Карачаевская поэтесса Х.Б. Байрамукова � член крае�

вого комитета защиты мира. В своих произведениях она
раскрывает проблемы мира и дружбы между народами,
клеймит позором империалистических поджигателей вой�
ны. ...Советский комитет защиты мира высоко оценил про�
изведение Х. Б. Байрамуковой «Залихат» и наградил ее
почетной грамотой.

№ 18(7445), 10 февраля

ПОДУМАЕШЬ
И РУКАМИ РАЗВЕДЕШЬ

«Может ли курица нестись два с половиной раза в день?»
Руководители Усть�Джегутинского района отвечают:

«Может! Но при одном условии: если плохой курице будет
покровительствовать хороший заготовитель». Усть�джегу�
тинцы это на деле доказали: все поголовье кур, пребыва�
ющих на территории района, снесло в январе 49 тысяч
яиц. А государству район сдал 132 тысячи яиц. Разницу
донесли покровители�заготовители.

№19 (7446), 12 февраля

КНИГА УЧЕНОГО ИЗ КЧР
ИЗДАНА В ГДР

Одиннадцать лет прошло с того времени, как молодой
историк Валентина Павловна Невская успешно защитила
кандидатскую диссертацию. Восемь лет трудится она в Ка�
рачаево�Черкесии. За это время в разных издательствах
опубликовано 9 ее работ и около 20 статей. В издатель�
стве Академии наук СССР вышла книга В. П. Невской «Ви�
зантия в классическую и эллинистическую эпохи». Книгой
заинтересовались зарубежные историки. Этот труд был
переведен на немецкий язык в Германской Демократичес�
кой Республике и опубликован издательством «Келлер и
Амлилянг». В исторических журналах Австрии и Японии
помещены положительные рецензии на эту книгу.

№ 27 (7454), 3 марта

СМОТР ТАЛАНТОВ
О борьбе советских людей за досрочное выполнение

семилетки, о радостной и счастливой жизни народов стра�
ны Советов пели песни и частушки, читали и ставили худо�
жественные произведения участники районного смотра
художественной самодеятельности в городе Карачаевске.
29 коллективов клубов, Домов культуры, предприятий, уч�
реждений показали свое искусство. Лучше других высту�
пили самодеятельные артисты Карачаевского и Тебердин�
ского Домов культуры, хор стариков аула Верхняя Тебер�
да.

№ 47 (7474), 19 апреля

СТРОИТСЯ ШКОЛА�ИНТЕРНАТ
Высокие обязательства взяли на себя в 1961 году стро�

ители Хабезской средней школы�интерната. Они решили
сдать объект в эксплуатацию досрочно, бороться за эко�
номию средств и материалов, высокое качество работы...

О ЧЕМ ПИСАЛА
НАША ГАЗЕТА

(1961 год)
Коллектив заключил договор на социалистическое сорев�
нование со строителями Сторожевской средней школы.

№ 62(7489), 24 мая

ВЗЫВАЕМ О ПОМОЩИ
Вот уже пятый год колхозники первой комплексной

бригады сельхозартели «Родина» Прикубанского района
не пользуются регулярной медицинской помощью через
свой медпункт. Приедет к нам специалист, поработает 5�
7 месяцев и уезжает обратно. Через 5�7 месяцев переры�
ва приезжает на 5�7 месяцев другой специалист и снова
по истечении названного срока исчезает. Сейчас наш мед�
пункт закрыт. «Инкубационный» период поисков нового
медработника продолжается уже 2 месяца. Долго ли так
будет?

№ 66 (7493), 2 июня

КОГДА БЫВАЕТ ХОРОШО И ПЛОХО
Жители аула Красный Восток М. Трамов, М. Хабатов

и Х. Клычев сами выдумали для себя должности заготови�
телей. Под этим титулом воровали скот и перепродавали
его с помощью заготовителя Малокарачаевского райпот�
ребсоюза И. Маилова. Теперь они говорят: «Продавали скот
� было хорошо. Посадили в тюрьму � стало плохо».

№ 83 (7510), 12 июля

ЗАГОННАЯ ПАСТЬБА � ЭТО ГЛАВНОЕ
У животноводов нашей фермы большая радость. В

первом полугодии они успешно взяли рубеж по надоям
молока. Приятно сознавать, что и мы, пастухи, в борьбе за
большое молоко внесли свой вклад. Пасем коров круглые
сутки, травы скармливаем по�хозяйски. Широко применя�
ем загонную систему пастьбы. Участок разбили на 4 клет�
ки, на каждой из них дойное стадо находится 6 дней. Это
позволяет рационально использовать пастбище и повы�
шать удои молока. Находим мы себе дело и во время дой�
ки. Каждый пастух проверяет, полностью ли доярка выда�
ивает молоко, приходит к ним на помощь.

№97 (7524), 13 августа

УДОБРЕНИЯ � ПИЩА ЗЕМЛИ
...Руководители колхозов и совхозов должны организо�

вывать вывоз свежего навоза на поля и укладку его на
концах загонок в штабеля. Это даст возможность в буду�
щем году повысить урожайность сельскохозяйственных
культур и больше дать Родине продуктов производства.

№108 (7535), 8 сентября

ДОСАДНЫЕ МЕЛОЧИ
Тот, кто бывал на Урупе год назад, теперь не узнает его.

Работает, благоустраивается поселок, поднимаются корпу�
са цехов, других промышленных сооружений. Все больше
людей приходят на стройку. Однако вопросы культурно�бы�
тового обслуживания населения решаются крайне медлен�
но... Нельзя допустить, чтобы досадные «мелочи» быта ста�
ли тормозом в работе, мешали большому и важному делу
� строительству горнообогатительного комбината.

№120 (7547), 6 октября

ПОМЕЩЕНИЕ НОВОЕ �
ЩЕЛИ СТАРЫЕ

На первой ферме совхоза «Кавказский» построили дет�
ские ясли. Для матерей, работающих в поле, это было боль�
шой радостью. Но радоваться долго не пришлось. В нена�
стную погоду крыша веранды стала протекать, вскоре
пришли в негодность двери. Окна стали закрывать одеяла�
ми. В помещении нет ни печей, ни света, двор захламлен.
Выходит, помещение�то новое, а щели старые. В таких
условиях уже 2 месяца находятся дети. Не раз мы обраща�
лись в совхоз, но его руководители отвечают: «Здание
строило СМУ�4, оно и должно доделать его». А начальник
СМУ�4 в свою очередь говорит: «Достроить детясли дол�
жен совхоз». Кто же все�таки достроит детские ясли?

№140 (7567), 17 ноября

ГРАНИЦЫ РАСШИРЯЮТСЯ
Труженики второго отделения совхоза «Хабезский»

проявляют большую заботу о развитии садоводства. В
прошлом году они посадили 28 га фруктовых деревьев.
Это намного больше, чем предусмотрено планом...

№155 (7582), 27 декабря

В СЧЕТ 1962 ГОДА
Продукция Зеленчукского райпищекомбината � хлебо�

булочные и колбасные изделия, крахмал, плодо�ягодные
концентраты � пользуется широким спросом во многих
городах и районах Старополья... В эти дни ряд цехов пред�
приятия трудится уже в счет 1962 года.

Подготовила Лариса НИКОЛАЕВА.

День рождения
Буцефала

День рождения
Буцефала

День рождения
Буцефала

День рождения
Буцефала
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Коммерческая недвижимость по сниженным ценам
Продаётся коммерческая недвижимость, находящая�

ся в собственности. Без торга. Идеально использовать под
вязальный цех, мебельный цех, фасовку, склад и т. д.
Имеются газ, вода, электроснабжение 380/220 В. Терри�
тория заасфальтирована, ухожена, с отличным озелене�
нием. Место раскручено для бизнеса, расположено в 300
м от федеральной объездной трассы в сторону горнолыж�
ных курортов Домбай и Архыз. Объекты находятся на
территории ООО «Смирнов�мебель».

Магазин площадью 723,8 кв. м, расположенный на
з/у площадью 840 кв. м по адресу: г. Черкесск, ул. Вто�
рая Вишневая, 19 / ул. Горская, 9. Имеются отдельный
въезд, дополнительное помещение и земельный учас�
ток. Стоимость объекта — 12900000 руб.

Жилой дом площадью 225,3 кв. м с бытовыми и про�
изводственными помещениями площадью 228 кв. м, рас�
положенный на з/у площадью 623 кв. м по адресу: г.
Черкесск, ул. Энтузиастов, 31. Стоимость объекта —
5500000 руб.

Здание мебельного цеха с основной пристройкой
площадью 467,1 кв. м, расположенное на з/у площадью
600 кв. м по адресу: г. Черкесск, ул. Энтузиастов, 29. Сто�
имость объекта — 5000000 руб.

Производственные
помещения площадью
524,7 кв. м, располо�
женные на з/у площа�
дью 600 кв. м по адре�
су: г. Черкесск, ул. Эн�
тузиастов, 27. Сто�
имость объекта — 5500000 руб.

Контактные данные: 8-928-399-78-44, Алексей.

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

Кадастровый инженер Койчев Али Сагидович (квалифика�
ционный аттестат № 09�13�53, г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6;
тел.: 8�928�397�99�21; e�mail: zemlya_pravo@mail.ru) выполняет
работы по подготовке проектов межевания земельных участ�
ков с кадастровыми номерами:

09:03:0000000:4645; 4693; 4917, расположенные по адресу:
Российская Федерация, Карачаево�Черкесская Республика, Ха�
безский район, СПК «Инжичишхо», поле № 4 (пашня по 1,7 га
каждый).

Заказчиком работ по подготовке проектов межевания зе�
мельных участков является Хакунов Мухамед Хусинович (го�
род Черкесск, площадь Кирова, дом 9, кв. 7, тел.: 8�909�497�
94�43).

09:03:0000000:4107, расположенный по адресу: Российс�
кая Федерация, Карачаево�Черкесская Республика, Хабезский
район, СКП «Зеюковское», поле № 42 (пашня площадью 2,7
га).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания зе�
мельного участка является Шаов Мухадин Ануарович (а. Зею�
ко, ул. Школьная, 16 а, тел.: 8�909�498�22�85).

09:03:0020120:214, расположенный по адресу: Карачаево�
Черкесская Республика, Хабезский район, СКП «Хабезское»,
поле № 12 и 13. Выдел будет производиться на поле № 13
площадью 27000 кв. м.

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания зе�
мельного участка является Добагов Михаил Юрьевич (а. Жако,
ул. С. Добагова, 6, тел.: 8�906�445�36�96).

09:03:0000000:5444, расположенный по адресу: Российс�
кая Федерация, Карачаево�Черкесская Республика, Хабезский
район, СКП «Нарт», поле № 32 (пашня площадью 15000 кв. м).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания зе�
мельного участка является Шебзухова Залина Аликовна (а.
Хабез, ул. Парковая, 4, тел.: 8�967�919�00�01).

С проектами межевания земельных участков можно озна�
комиться по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6, ООО «Земля
и право».

Возражения, дополнения, предложения по доработке про�
ектов межевания земельных участков принимаются в течение
30 дней со дня опубликования объявления по адресу: г. Чер�
кесск, ул. У. Алиева, 6, ООО «Земля и право».

Организатор торгов � Государственная корпорация «Аген�
тство по страхованию вкладов» (109240, г. Москва, ул. Высоц�
кого, д. 4, электронная почта: etorgi@asv.org.ru), являющаяся
на основании решения Арбитражного суда Карачаево�Черкес�
ской Республики от 7 декабря 2016 г. по делу № А25�2194/2016
конкурсным управляющим (ликвидатором) обществом с огра�
ниченной ответственностью коммерческий банк «Развитие»
(ООО КБ «Развитие», адрес регистрации: 369000, Карачаево�
Черкесская Республика, г. Черкесск, ул. Красноармейская, д.
64, ИНН 0901001151, ОГРН 1020900001946 (далее � финансо�
вая организация), сообщает о результатах проведения элект�
ронных торгов посредством публичного предложения (далее �
торги ППП) имуществом финансовой организации (сообщение
77032501133 в газете «Коммерсантъ» от 27 января 2018 г. №
15 (6253)), проведенных в период:

с 10 июля 2018 г. по 16 июля 2018 г.
Торги ППП состоялись по лоту 4, победителем торгов ППП

признано ООО «АТ Авто», предложенная цена 1 351 001,00
руб.

с 24 июля 2018 г. по 6 августа 2018 г.
Торги ППП состоялись по лотам 6, 7, 8, победителями торгов

ППП признаны следующие участники:
лот 6 � Сорочкин Николай Васильевич, предложенная цена

808 001,00 руб.;
лот 7 � Летодиани Эдуард Гургенович, предложенная цена

795 548,00 руб.;
лот 8 � Летодиани Эдуард Гургенович, предложенная цена

777 123,00 руб.
Заинтересованность победителей торгов ППП по отноше�

нию к должнику, кредиторам, конкурсному управляющему
отсутствует.

Коллектив Центра документации новей�
шей истории в лице директора Ф. С. Код�
жаковой искренне благодарит депутата
Парламента КЧР
ЧОТЧАЕВУ Розу Аубекировну

за оказанную помощь в улучшении ма�
териально�технического состояния архива.

Здоровья Вам, благополучия
и воплощения в жизнь всех Ваших

добрых замыслов на благо КЧР.Путь героя�воина, который стал Вашей
судьбой, привел Вас к заслуженным вершинам
признания в народе. Вы по праву наделены пол�
номочиями государственного деятеля Респуб�
лики Абхазия, продолжая защищать интересы
и безопасность молодого государства. Ваше
имя для народа абаза стало синонимом муже�
ства, отваги и патриотизма.

Поздравляем Вас с юбилеем, желаем креп�
кого здоровья и плодотворной деятельности!

С глубоким уважением,
Валерий Алиевич ДЗЫБА,

Владимир Александрович МАЛХОЗОВ.

Килба Мухамеду Сетбиевичу
Уважаемый

Мухамед Сетбиевич!
П О З Д Р А В Л Я Е М  В А СП О З Д Р А В Л Я Е М  В А СП О З Д Р А В Л Я Е М  В А СП О З Д Р А В Л Я Е М  В А СП О З Д Р А В Л Я Е М  В А С
С ЮБИЛЕЙНОЙ ДАТОЙ!

Министерство сельского хозяйства Карачаево�
Черкесской Республики объявляет о проведении кон�
курсного получателей гранта на поддержку сельско�
хозяйственных потребительских кооперативов для
развития материально�технической базы в 2018 году.

1. Дата и время начала и окончания приема заявок и
документов с 11.09.2018 г. по 24.09.2018 г. до 17:00.

2.  Почтовый и фактический адреса организатора для
предоставления заявок и документов – 369000, КЧР, г.
Черкесск, ул. Кавказская, 19, Министерство сельского хо�
зяйства КЧР.

3. Контакты сотрудников уполномоченного органа от�
ветственных за прием документов представляемых заяви�
телем для получения гранта – 22�08�24.

4. График (режим) работы организатора конкурса – в
течение 5 рабочих дней после окончания рассмотрения
документов Министерством сельского хозяйства Карача�
ево�Черкесской Республики.

5. Постановление Правительства Карачаево�Черкес�
ской Республики от 10.07.2015 № 196 «Об утверждении
Порядка предоставления субсидий из республиканского
бюджета на грантовую поддержку сельскохозяйственных
потребительских кооперативов для развития материаль�
но�технической базы».

6. Грант предоставляется на конкурсной основе коопе�
ративу, который на первое число месяца предшествующе�
го месяцу, в котором планируется заключение соглашения
о предоставлении гранта, одновременно отвечает следу�
ющим требованиям:

6.1. Регистрация, постановка на налоговый учет и осу�
ществление производственной деятельности кооперати�
вом в сельской местности Карачаево�Черкесской Респуб�
лики в соответствии с Федеральным законом от 08.12.95
№ 193�ФЗ «О сельскохозяйственной кооперации».

6.2. Отсутствие у кооператива неисполненной обязан�
ности по уплате налогов, сборов, страховых взносов, пе�
ней, штрафов, процентов, подлежащих уплате в соответ�
ствии с законодательством Российской Федерации о на�
логах и сборах.

6.3. Кооператив не должен находиться в процессе ре�
организации, ликвидации, банкротства.

6.4. Кооператив не является получателем средств рес�
публиканского бюджета в виде грантовой поддержки на
развитие материально�технической базы, либо при усло�
вия, что с даты полного освоения средств гранта прошло
не менее 1 года.

6.5. У кооператива отсутствует просроченная задолжен�
ность по возврату в республиканский бюджет субсидий,
бюджетных инвестиций и иная просроченная задолжен�
ность перед республиканским бюджетом.

6.6. Кооператив не является иностранным юридичес�
ким лицом, а также российским юридическим лицом, в
уставном (складочном) капитале которого доля участия
иностранных юридических лиц, местом регистрации кото�
рых является государство или территория, включенные в
утверждаемый Министерством финансов Российской
Федерации перечень государств и территорий, предос�
тавляющих льготный налоговый режим налогообложения
и (или) не предусматривающих раскрытия и предоставле�
ния информации при проведении финансовых операций
(офшорные зоны) в отношении таких юридических лиц, в
совокупности превышает 50%.

6.7. Членство кооператива в ревизионном союзе сель�
скохозяйственных кооперативов (далее � ревизионный
союз).

7. Понятие сельскохозяйственного потребительского
кооператива � сельскохозяйственный потребительский
перерабатывающий и (или) сбытовой кооператив или по�
требительское общество (кооператив), действующие не
менее 12 месяцев с даты его регистрации, осуществляю�
щие деятельность по заготовке, хранению, подработке,
переработке, сортировке, убою, первичной переработке,
охлаждению, подготовке к реализации сельскохозяйствен�
ной продукции, дикорастущих плодов, грибов и ягод, а
также продуктов переработки указанной продукции, объе�
диняющие не менее 10 сельскохозяйственных товаропро�
изводителей на правах членов кооперативов (кроме ассо�
циированного членства), не менее 70 процентов выручки
которых формируется за счет осуществления перераба�
тывающей и (или) сбытовой деятельности указанной про�
дукции (далее – кооператив).

Понятие «сельская местность» в настоящем Порядке
означает сельские поселения, а также сельские населен�
ные пункты и рабочие поселки, входящие в состав город�
ских округов (за исключением городского округа на терри�
тории которого находится административный центр Кара�
чаево�Черкесской Республики – г. Черкесск), городских
поселений, на территории которых преобладает деятель�
ность, связанная с производством и переработкой сельс�
кохозяйственной продукции.

Перечень сельских населенных пунктов и рабочих по�
селков, входящих в состав городских поселений или го�
родских округов Карачаево�Черкесской Республики, на
территории которых преобладает деятельность, связан�
ная с производством и переработкой сельскохозяйствен�
ной продукции, утвержден приложением 1 к настоящему
Порядку.

 Приложение 1 к Порядку
Перечень сельских населенных пунктов и рабочих по�

селков, входящих в состав городских поселений или го�
родских округов Карачаево�Черкесской Республики, на
территории которых преобладает деятельность, связан�
ная с производством и переработкой сельскохозяйствен�
ной продукции:

поселок городского типа Орджоникидзевский;
поселок Малокурганный;
поселок городского типа Эльбрусский;
поселок Мара�Аягъы;
рабочий поселок Медногорский;
поселок городского типа Новый Карачай;
поселок городского типа Правокубанский;
рабочий поселок Ударный.
8. Организатором проведения конкурсного отбора ко�

оперативов (далее � конкурсный отбор) является Мини�
стерство сельского хозяйства Карачаево�Черкесской Рес�
публики (далее – Министерство). Министерство своим
приказом образует конкурсную комиссию по проведению
конкурсного отбора (далее � конкурсная комиссия), утвер�
ждает состав конкурсной комиссии и положение о ней.

9. Для участия в конкурсном отборе кооператив, пре�
тендующий на получение гранта (далее � заявитель), пред�
ставляет в Министерство следующие документы:

а) заявку на участие в конкурсном отборе по форме
согласно приложения 2 к настоящему Порядку;

б) копии учредительных документов заявителя, заве�
ренные руководителем заявителя;

в) документ, удостоверяющий полномочия представи�
теля заявителя (в случае обращения с заявкой представи�
теля заявителя);

г) справку о членстве заявителя в ревизионном союзе,
подписанную руководителем ревизионного союза;

д) согласия членов и руководителя заявителя на обра�

ботку и передачу персональных данных в соответствии с
законодательством Российской Федерации;

е) бизнес�план;
ж) план расходов по форме согласно приложению 3 к

настоящему Порядку;
з) выписку из банковского счета, открытого в россий�

ской кредитной организации, о наличии на данном счете
средств, принадлежащих заявителю, в размере не менее
40% собственных средств от стоимости каждого наимено�
вания приобретаемого имущества, выполняемых работ,
оказываемых услуг, указанных в плане расходов, заверен�
ная российской кредитной организацией, выданная зая�
вителю не ранее чем за 5 календарных дней до дня подачи
заявки (представляется в случае, если софинансирование
осуществляется за счет имеющихся у заявителя собствен�
ных средств);

и) положительное решение российской кредитной орга�
низации о предоставлении заемщику кредита для реали�
зации бизнес�плана в размере не более 30% от стоимости
каждого наименования приобретаемого имущества, вы�
полняемых работ, оказываемых услуг, указанных в плане
расходов, выданное заявителю не ранее чем за 30 кален�
дарных дней до дня подачи заявки (представляется в слу�
чае привлечения заемных средств);

к) копию договоров лизинга, с приложением копий гра�
фиков уплаты лизинговых платежей, с указанием первона�
чальной стоимости предмета лизинга, суммы первоначаль�
ного взноса и даты его уплаты, заверенные лизинговой
компанией (в случае расходования гранта на цели, пре�
дусмотренные абзацем седьмым пункта 2 настоящего По�
рядка);

л) копию договоров (предварительных договоров), со�
глашений о поставках произведенной заявителем сельс�
кохозяйственной продукции и продукции ее переработки,
заверенных руководителем заявителя;

м) копию заключения ревизионного союза сельскохо�
зяйственных кооперативов о деятельности кооператива,
заверенную председателем кооператива.

н) копию проектной документации (предоставляются в
случае использования гранта на цели, предусмотренные
абзацем четвертым пункта 2 настоящего Порядка), в том
числе: копию положительного заключения государствен�
ной экспертизы результатов инженерных изысканий, ко�
пии проектной документации на объект капитального стро�
ительства (в случае если проведение такой экспертизы в
соответствии с законодательством Российской Федера�
ции является обязательным) и копии положительного зак�
лючения государственной экспертизы о достоверности оп�
ределения сметной стоимости объекта капительного стро�
ительства.

о) копии документов, устанавливающих права пользо�
вания на земельный участок, используемый кооперативом
(свидетельство о праве собственности, договор аренды и
т.д.);

п) обязательство кооператива по исполнению условий
соглашения о предоставления гранта, указанных в пункте
19 настоящего Порядка.

10. Документы, представляемые заявителем, должны
быть оформлены с учетом требований и по формам, ут�
вержденным настоящим Порядком. Заявитель несет от�
ветственность за достоверность представляемых им в
Министерство документов и информации, в соответствии
с законодательством Российской Федерации.

11. Министерство регистрирует заявки и приложенные
к ним документы в порядке их поступления с присвоением
входящего номера и даты поступления в журнале регист�
рации заявок, листы которого должны быть прошнурова�
ны, пронумерованы и скреплены печатью Министерства.

Министерство в течение 5 рабочих дней со дня регис�
трации заявки осуществляет рассмотрение представлен�
ных заявителем документов и принимает решение о до�
пуске заявителя или отказе в допуске заявителя к участию
в конкурсном отборе, о чем в течение 5 рабочих дней
письменно уведомляет заявителя.

ЗАЯВКА
на получение грантовой поддержки сельскохозяйствен�

ных потребительских кооперативов для развития
материально�технической базы

Ознакомившись с условиями конкурсного отбора на
получение грантовой поддержки сельскохозяйственных
потребительских кооперативов для развития материаль�
но�технической базы, заявитель ________________________
__________________________________________________________________
согласен представить на конкурс свой бизнес�план:
_________________________________________________________________

(полное наименование проекта)
для получения государственной поддержки.
Заявитель подтверждает, что вся информация, содер�

жавшаяся в заявке и в прилагаемых к ней документах, яв�
ляется подлинной, и не возражает против допуска к ней
всех заинтересованных лиц.

Перечень прилагаемых к заявке документов:
� заверенные копии учредительных документов;
� документ, удостоверяющий полномочия представите�

ля заявителя (в случае обращения с заявкой представите�
ля заявителя);

� справка о членстве в ревизионном союзе;
� согласия членов и руководителя на обработку и пере�

дачу персональных данных в соответствии с законодатель�
ством Российской Федерации;

� бизнес�план;
� план расходов;
� выписка из банковского счета;
� положительное решение российской кредитной орга�

низации о предоставлении кредита;
� копия договоров лизинга с приложениями (в случае

расходования гранта на цели, предусмотренные абзацем
седьмым пункта 2 настоящего Порядка);

� заверенная копия договоров (предварительных дого�
воров), соглашений о поставках произведенной заявите�
лем сельскохозяйственной продукции и продукции ее пе�
реработки;

� заверенная копия заключения ревизионного союза
сельскохозяйственных кооперативов о деятельности коо�
ператива;

� копия проектной документации с заключениями (пре�
доставляются в случае использования гранта на цели,
предусмотренные абзацем четвертым пункта 2 настояще�
го Порядка);

� копия документов, устанавливающих права пользова�
ния на земельный участок используемый кооперативом
(свидетельство о праве собственности, договор аренды и
т.д.);

� обязательство кооператива по исполнению условий
соглашения о предоставления гранта, указанных в пункте
19 настоящего порядка.

Даю согласие на передачу и обработку персональных
данных в соответствии с законодательством Российской
Федерации _______________.

Председатель кооператива ______«___»___________201__г.

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ
Кавказ � наш общий дом

БУДУ
ПРОГРАММИСТОМ

МЕЖДУНАРОДНАЯ ком�
пания ITV/AxxonSoft

производит программное
обеспечение для систем ви�
деонаблюдения, является
лидером рынка в своей об�
ласти, имеет представи�
тельства в 27 странах, в
России – офисы в 17 горо�
дах, в том числе в Нальчике
(самый крупный после мос�
ковского головного).

Решение о подготовке
специалистов со школьной
скамьи вызвано потребно�
стью компании в высококва�
лифицированных кадрах.
Руководство фирмы ITV�
GROUP заключило соглаше�
ние с КБГУ о бесплатной
подготовке школьников и
студентов в рамках проекта
«Я программист», который
запущен в 2017�2018 учеб�
ном году, и первый год обу�
чения доказал его эффек�
тивность. Основа учебного
курса – программа препо�
давателя системы дополни�
тельного образования Иго�
ря Серёгина, который сей�
час живёт в Москве и ведёт
занятия дистанционно, а
прежде работал в Нальчике
во Дворце пионеров.

Президент компании
ITV/AxxonSoft Мурат Алтуев
в школьные годы был уче�
ником Сергея Александро�
вича, призёром и победите�
лем олимпиад по програм�
мированию уровня СССР.
По окончании Московского
государственного институ�
та электронной техники ин�
женер�программист М. Ал�

Бесплатные курсы по программированию
для школьников (с 6�го класса) действуют

в КБГУ при содействии руководства фирмы
ITV�GROUP, находящейся в Сколково

туев объединил професси�
оналов и построил соб�
ственный бизнес, создал
ряд уникальных технологий
в области управления муль�

тимедиа и информацион�
ными потоками.

На сайте проекта «Я про�
граммист» http://
iamprogrammer.itv.ru/ ждут
тех ребят, которые увлека�
ются математикой и реше�
нием нестандартных задач,
хотят писать программы,
«оживляющие» умную тех�
нику: телефоны, станки, ро�
ботов, придумывать и де�
лать игры, сайты, системы
видеонаблюдения, в об�
щем, то, чего раньше не
было.

ДЕЛОВОЙ АБСУРД
Можно искать фантазё�

ров среди инженеров, а мож�
но инженеров – среди фан�
тазёров. А можно придумать
нечто такое, чтобы найти и
инженеров, и фантазёров. И
сковать их в нечто единое! –
такова идея действующей в
нашей стране Лиги Голдбер�

га, членами которой являют�
ся и студенты КБГУ.

Командные инженерные
соревнования в КБГУ вклю�
чают в себя теоретические
семинары по технике про�
изводства механизмов и
практическую часть сорев�
нований. В качестве экспер�
тов и организаторов состя�
заний выступают члены
Всероссийского клуба Гол�
дберга, а также студенты –
победители соревнований
по изготовлению машин
Голдберга.

О ПЕДАГОГАХ
БУДУЩЕГО

Директор института пе�
дагогики, психологии и физ�
культурно�спортивного об�
разования КБГУ Ольга Ми�
хайленко выступила с докла�
дом на международном фо�
руме по педагогическому
образованию «Актуальные

проблемы подготовки буду�
щего учителя в педагогичес�
кой деятельности и поли�
культурном образователь�
ном пространстве».

Форум, организованный
Казанским федеральным
университетом при поддер�
жке Министерства образо�
вания и науки РФ, Российс�
кой академии образования,
а также Правительства Рес�
публики Татарстан, собрал
более 600 ведущих экспер�
тов и специалистов в сфере
педагогического образова�
ния и науки более чем из 50
государств мира.

Экспертным советом
форума был высоко оценён
доклад кандидата психоло�
гических наук, доктора акме�
ологии О. Михайленко «Под�
готовка школьного учителя в
рамках классического уни�
верситета в национально�
культурном регионе». В нём
говорится о проблемах мо�
дернизации, об интеграции
профессионального педаго�
гического и классического
университетского образова�
ния в подготовке учителя
нового типа.

По словам Ольги Ива�
новны, участие в форуме
позволило убедиться в пра�
вильности направления
развития педагогического
образования в КБГУ, а так�
же ближе познакомиться с
ведущими учёными США,
Европы и России, обсудить
перспективы развития ре�
гионов в условиях новой
экономики и роль универси�
тетов в жизни города и ре�
гиона.

В. АНДРЕЕВ.
Газета «Кабардино�

Балкарская правда».
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